

昭和二十二年五月二十五日印刷納行本

娛樂雜誌萬國

第一卷 第一號

娛 樂 雜 誌

萬 南

威



6

創刊號

John

のぞみの母

尾崎喜八

國やぶれ山河あらはれ、
きびしさと荒れにしさまと
胸をうつながめの中に、
ふたつなき誠ひたぶる、
あはれみと愛のいのちに
いそしめるをみなら尊と。

ひらかれし新たのは道は
奇しくしてたよりなけれど、
この道や國をすくはん
ひとすちの大ぞならめ、
かく思ひかく信じつ、
つとめぬるをみなのちから。

その力をのこを引きて、
その誠をのこを立たす。
もの産むはまことをみなの
上もなきちからなりけれ。
神祕なる性と智慧とに、
産めよかし國ののぞみを。



第一生命保険相互會社

國

萬

創刊號

ヤビラグのぞみの母(詩) 尾崎喜八
洗はれゆく政治 新人山中一
萬國撮影部 小さき者の中の夢子
大竹省二

嵯峨の文反古

吉井勇三

蜻蛉のゆくへ

舟橋聖一

春淺し

秋山六郎兵衛

壁に浮ぶ顔

川村秀治

焦點の定義

E.V.ルウカス岡本成蹊譯

女形

(矢澤信彦)徳川夢聲

媚薬連載

(近藤日出造)岡田八千代

人氣

(長崎謙二郎)長崎謙二郎

おかのと文吉

(清水三重三)宇野信夫

星表紙

(木村莊八)星表紙

藝能座談會 司會 長谷川幸延

人氣花形 花柳草太郎・高峰三枝子・市川段四郎

解放された演劇 坪内士行・安藤鶴夫

或る日の逍遙 喜多村綠郎・元

居眠り 安藤常次郎・坪内士行・安藤鶴夫

青春讀本 處女の教養

吉田榮三追憶

大江良太郎・堀

時事小唄漫談

式場隆三郎・堀

淺草の俳優たち

大江良太郎・堀

インフレをどう乗り切るか

針生健次郎・堀

母牛仔牛(短歌)

福岡榮一・堀

◇夏姿(俳句)

渡邊順三・堀

◇政治とお臺所の直結(漫畫)

太田のぶ江・堀

能こぼれ話

杉浦幸雄・堀

海外トピック

太田順三・堀

大衆小説募集

司元・堀

脚後記

人間・堀

齊藤正夫

吉田榮三追憶

文樂座稽古見學ノート



大江良太郎

どうせ一、二度は、雜踏の車中で警報に逢ふ事だらうと、覺悟を決めての旅だつたが、その日は安泰、早朝一番だちの下り列車が、少しの遅延で京都驛に着いた。燈火管制といつてもまだ緩慢で四條橋畔あたり、凍る夜の人通りを河原町行き電車の窓から眺めて、滞在二ヶ月にわたる花柳章太郎在京都ホテルに訪ぶたのである。

下加茂での映畫撮影、引き纏き南座初春興行への新生新派出演、「扇」「婦系圖」の道具調べに間にあふべく、私は東京を出發したのであつた。戦況の緊迫につれ、演劇への統制強化も急速に加はり出した頃とて、語りあひたい話題も山積してゐた。が、用談討議を後刻にゆづつて二人を握手させた提言が、彼から漏れたのである。これも憂愁低迷の雲を拂ひ退けたい、逃避とは言ひきれぬ氣持の吹き切りを、双方共に求めてゐたからであつたらう。

道具調べが明後大晦日と決つた

んで、榮三の親父さんから誘ひがあり、明日文樂座の舞臺稽古を見に行きたいと思つてゐたところだ。どうだね。一緒につきあはないかね。」「それは有難い。是非行きたい。」

こつちの稽古に一日のブランクが出来た以上、勿論私は、贊意を飛躍させての同行を頼んだ。吉田

榮三と花柳章太郎の交誼につらな

「長局」は、「道明寺」「二月堂」と共に兩名人の至藝中、誰しも最高峰として認めるところ、その夜も舞臺鑑賞の陶醉が、まだ醒ぬうちに酒杯を揚げたこととて、迎へる方の感激も残り、まわりかたも早かつた。正客として年齢の疎隔

の時だつたと思ふ。その後、大阪公演の際など、旅宿を同じにしてゐた關係上、芝居のあく前、ハネ

と、花柳の美しい交流から、私は、

「文樂愛好の一人として、私淑

敬慕の藝の人から親しく人形敷設

を聞き得たのは、「淡路人形」上演

の時だつたと思ふ。その後、大阪

公演の際など、旅宿を同じにして

ゐた關係上、芝居のあく前、ハネ

と、花柳の美しい交誼につらな

り、文樂愛好の一人として、私淑

敬慕の藝の人から親しく人形敷設

を聞き得たのは、「淡路人形」上演

の時だつたと思ふ。その後、大阪

公演の際など、旅宿を同じにして

ゐた關係上、芝居のあく前、ハネ

と、花柳の美しい交誼につらな

り、文樂愛好の一人として、私

沖の井、後向きの立ち身のまま極つた姿が、美しく目に残つてゐる。

次の御殿「飯たき」を呂太夫と重太夫で語つた。紋太郎も「何んで、政岡を縮めて遣つてゐた爲、不足でおなきやるぞ」の大泣きまた、「後には一人のさわりになつた。千松の死骸の位置が問題となつた。古老榮三が明確にこれを教へ捌くのである。ふと振りかへるゝと、紋下古馳太夫も最後方の座席から舞臺へ注視を送つてゐる。稽古に審判の目が光るもの文樂らしく忠臣藏の一七段目」は、由良之助の大隅太夫、お輕の伊達太夫、平右衛門の相生太夫その他總勢の掛け合ひである。勿論、一力の屏たよりながら、「聞かば伊勢の初だより」で三人侍の引込むところなど情緒的である。道具が茶屋場にかはる「バケ現して一こん波まふが信良之助と九田の狐」まで進み、由良之助と九田太夫のイキが合はむ、早間過ぎるといふので監視の客席から駄目が赤い玉の簪を見いだしたのも、文樂の稽古見學に於ける私の收穫であつた。段切れ、「加茂川で水難あつた」段切れ、「加茂川で水難

炊^く」に至り、平右衛門が九太夫の死^死を擔^{たも}ぎあげて桶^樽が入る。人形にして可能な面白さと言へるであらう。

新作「出陣」には間に合はなかつたものの、「先代蔵」「七段目」と通して見て、晝の部演目の終りとなつた。外には冷たく夕闇さへ迫つてゐる。急に空腹を覺えた。案内されるまま文樂心醉の二人は、榮三の部屋で辨當を使はせてもらふこととなつた。光造と榮三郎が、「壽式三番叟」の人体手入れにいそがしい。づこも同じ燃料を餌籠らしく、壽命の短かい急造焼え残りの炭火を、樂屋番が十両を入れて持つて來てくれる。これを火盆の伸し餅を丁寧に焼いて、京都から闖入者に振舞ふのである。受けとつた榮三老は、私達を歓待すべく火吹き竹で、いそいそと火種を作るのであつた。そして正月の伸し餅を丁寧に焼いて、京都から闖入者に振舞ふのである。その辯託のない素朴な親し味が、如何にもしみじみとしてゐて、私の心までも温めてくれた。

の人物は、成程壯者の氣力を要するものと言はなければならぬ。やがて待望の「寺子屋」となつた。即ち十一月に「道明寺」を選び、織いて暮に「佐太村」が出、そして正月劈頭、「寺子屋」を揃へて、「菅原傳授手習鑑」を全通ししようといふのである。先づ「築地の段」を離太夫、「寺入りを宮殿」を太夫が語り、愈々紋下の出場となる。人物は榮三の松玉、文五郎の千代、鶴松の源藏、榮三郎が拔擢され、戸浪を使ふ。偕此處で、人物淨瑠璃の古式に則る舞臺稽古の手打が行はれるのである。細述すれば、柿色に文樂座と白で染め抜いた半纏着用の「とやぶれ」三人が、古風な霞笠をかぶり、太夫青竹の中程につるした小太鼓を量氣よく叩きながら場内に入つて来る。と、お嘶子部屋からそれに会合せて大太鼓が鳴る。言はば初日ひかえての町ぶれ延長ともいへるであらう。この「とやぶれ」を会圖に、紋ト古觀を中心とし、太夫三味練、人物遣ひ一同が舞臺の左右に並び、「打ちましよ、チヨン／＼、も一つせ、チヨン／＼、祝ふて三度、チヨン／＼」の御靈文樂座につながる、獨自の手打式が行はれるのである。

意氣もさることながら、榮三の松王が渾然と解けこんで生彩を添へて来る。一體紫縮緬の鉢巻に白の力紙を持つ松王の頭は、同じ文七のうちでも一番美しく賞味されるものだが、使ひ手が名人となると、血液が通ひ、人形の表情まで躍動するやうに思はれて来るから、藝術の迫力は全く神祕である。「是非に及ばず菅秀才の首打ち奉る」の直後、松王が首桶を氣にして手を出しかけると、源藏がこれを遮る。玄蕃がすかさず監視の身構えに移ること説くまでもない。此處でツケを入れ、三人大きく極る時、榮三は「アツ」と聲をかけるが、待合せの意氣がピツタリ合致して、堪らなく嬉しい繪畫美を現出す。かうした緊迫感の重積も「あとのニツコリと笑ふて」まで來ると父性愛松王にかへつた人間味のゆとりが漂ぶ。斯く碎けた瞬間、人形を使ふ榮三の面にも、上下脱いでの本音を吐ぐ心の救ひのやうなものがうかがはれて、迷ひなく親める佛像に類似の表情が浮かぶ。これも徹した藝の虚無がさせるわざであらう。「いろは送り」になつてからの文樂に於ける妙味に就いては、今更言ひを要しま。即ち芝居だと訓臺詞で簡単にかたづけるのだが、人形では派手に、千代の哀切を極めた振りごとで愁歎を現す。ことに「明日の夜誰か」のくだりになると、松王が二重から下手へ下りて源藏と位置代りにな



(在りし日の榮三)(右)

る。「添え乳せん」で千代が経帷巾を持てきまる。それから「跡は」の長い箇尻に從ひ、獨龍の脇を離れた松王と、千代の二人が、節と三味線のリズムに乗り、足拍子をからませつつ愛情切實の劇詩の中へ解けこんで行く。そして段切れに妻が六字の旗を持ち夫を見あげるのだが古鞆、榮三、文五郎の三トリオが高潮の中で一體となり、藝術の三昧境を醸成するのであ

た。幾度か翻た文樂の稽古のうちで、今日ほど緊張した舞臺に逢つたのは初でだよ」と。私もこれに應へた。「機會あること人形芝居の公演を鑑賞して來たが、こんなに火花の散るやうな寺子屋を翻た記憶がない」。その日の稽古見學によつて私は、「寺子屋解釋に新見を得たやうな氣持になつた。それは、「菅原傳授手習鑑」四段目といへば、竹田出雲の持場で、松王千代と小太郎の親子別れを書いた、と言ひ傳へられてゐるが、反面に於て純眞な夫婦愛を強調し

た。昭和二年以來、文樂座人形遣に市電はない。歲の頬の月は高く先だてて、すまなかつた、許してくれば、有難たうよ、の夫と妻が、心と心を寄せあつて互ひに無慈悲をかこち歎く、深い勞りの姿の中に、熱くもせまる一滴であつたのだ。さういへば前の方の「御夫婦の手前もあるるわい」の個處、即ち千代が小太郎の身替りを知つて歎くられたあと、人形では松王が妻の胸のあたりを扇で一寸つく。

千代は軽くすねた型で足拍子よろしく上手へ廻り、少しツンとして正面向きに坐るが、此處なども嫌味にならず、人形なればこそ出来る夫婦愛發露の伏せ勢とも見られるであらう。或ひは手前味噌の解釋と言はれるかも知れない。だが私は、文樂座の「寺子屋」を、かく觀、かく感じ採つたと重ねて言ひ添へて置きたく思ふ。

夜の部の最後は南部太夫の「十種香」、七五三太夫の「狐火」で「廿四孝」、文五郎が喜の字の祝ひに八重垣姫を遣ふといふのである。奥庭になつてからは、紋十郎が左、龜松が足を遣つて師匠の長詩を祝福する……。興が乗るまま時間を超えて勉強したわけだつたが、時計を見ると十時を廻つてゐた。慌てた二人は榮三老に別れを告げ、大急ぎで外へ出た。震へる寒

さも手傳つて地下鐵まで小走り、阪急の階段もかけ上つて、漸く京都行きの終電に間にあつた。四條大宮に着いたら十二時、既に市電はない。歲の頬の月は高く冴えて二つの影法師を冷たく路上に投げる。靴音を凍らせつゝ私達は歩いた。ノートを埋めた文樂見學餘談は、いまだに盡きない。思へば十二時間も客席に坐り、深夜人通りの絶えた京の街まで、人形追慕の亡者を背負ふて來てゐるのだった。

「自負ぢやない。一人よがりの想像を走らせるのではないが、今日の榮三親父は、此處一番、本物を見せてやらう、といふ氣になつてくれたのではないかな。」

花柳草太郎は、かう言つた。私ももうなづきかへした。といふことは、先刻の「寺子屋」である。最初の取組み方は、ああまで眞剣には、文樂座の「寺子屋」を、かく觀、かく感じ採つたと重ねて言ひ添へて置きたく思ふ。

なり、ついには鬼氣迫る刃の渡りあひにまで進展した。なればこそ二人が、京山の寝姿を目の前に見る旅宿の軒まで、醒めずに文樂を語つて來たのである。幸福だった。悔しかつた。警報の憂愁を忘れて、一日古典の陶醉境にひたり得た日だつた。

昭和二十年の正月興行以後、空襲頻繁につれ、多分文樂座も完全にあけ得なかつたのではないかと思ふ。間もなく大阪誇りの傳統舞臺も、災火のために焼失してしまつた。そして休戦協定成立に及び、十月に京都南座で文樂の人形芝居が開場した。吉田榮三は、櫻下古艶太夫の「堀川」で興次郎を遣つてゐる。それが最後になつた。昭和二年以來、文樂座人形遣ひの座頭となつて約二十年、寡黙實踐、斯道復興に盡し抜いた藝の道へ還つたのである。

十二才で至難と苦行の藝道に入つて、門闈とてない初代吉田榮三で押し通し、由良之助、松王、菅相永、熊谷、忠信、俊寛、光秀から重兵衛、興次郎、權太、勘平、治兵衛、團七、さては尾上、政岡、お園等々の女形まで、全く兼ねる演技を修得してゐた實力は、不撓不屈の藝魂に合せ、索めてさぐる獨創的研究心あつて裏づけられたものであらう。

村夫子然としてあくまで謙譲、その癖親しみば樂屋の炭火でお餅を焼いてくれる好々爺の榮三老：幽明境を異にして追惜しきりなるを覺えるにつけ、あの稽古見學の一日を想ひ出さずにもられな

い。同時に松王の「あのニッコリと笑ふて」を遺つた瞬間の慈顔が、髪髪と目に浮んで来る。今夜は一年後の十二月三十日である。

夏

姿

太田のぶ江

葱坊主小さくそだち風を聞く

若葉美しわが來し方を子も来る

夏姿をみなは魚のごとく過ぐ

歯科醫師のあるとき金魚きづかひぬ

兜蟲百合のらつぱを吹いて見よ

灯ればあはきえにしの青林檎

蘿の葉に包める螢もらひけり

後編 輯

世界萬國

世界萬國の注視は、
國家として
の日本が如何なる様ひ
を見せるであらうか、と云ふ一點
に對して寄せられてゐる。窮屈を
測り知れない文化建設への優れた
力と、燃へたつやうな熱情が、今
日ほど要望される時代はない。誤
またれた過去の一切を勘定に清算
して、なほ綽々たる餘力を示すに
足る立派な文化日本を再建してこそ
はじめて、われゝは世界人と
しての認識を世界萬國の人々によ
つて許されるであらう。

を見せるであらうか、と云ふ一點に對して寄せられてゐる。窮屈に測り知れない文化建設への優れた力と、燃へたつやうな熱情が、今日ほど要望される時代はない。誤またれた過去の一切を綺麗に清算して、なほ綽々たる餘力を示すに足る立派な文化日本を再建してこそはじめて、われ／＼は世界人としての認識を世界萬國の人々によつて許されるであらう。

大衆文藝に於ける新人の貧困さは、どうしたものか。尤もこれは獨り大衆文藝に限つたことではないが、既成の大衆文藝そのものも、一應の行詰りに來てゐる。激刺たる新人の奮起登場へ俟つて清新の氣を注入して貰ふ以外にない信じてゐる。サンデー毎日」が今日迄、大衆文藝のための新人を求めて示したあの、「一貫した熱意には敬服するものである。しかし時代は移つた。そしてその傳統的大衆文藝募集は既に刺激も生彩も失つてゐる。本誌はその意味で新人のための新しい舞臺とし創刊と同時に懸賞規定を発表し創設した奮って御應募を切望する。

若鮎の如き清新さを以て誕生した
編輯局一同、晝夜兼行約四ヶ月に
わたる苦心の結實だが、さて出来
てみると、いたるところ「あゝも
したかつた、こうもしたかつた」
と云ふ個所が多く残念乍ら満點と
は申されず甚だ汗顏の至りと云ふ
外はない——がこれは號を追つて
改善してゆけるし、生産工程の面
も日と共に能率的になることを確
信するので、いろいろなプランが
次々に實現出来ると思ふ。讀者諸
氏の絶大なる支持と御後援を期待
する所以です。

本誌は何と言づても準備不足の點で、カバー出来ないところが多い。多あると思ふが、諒解してほしい。これでも出る迄は随分苦心したつもりだ。出版とか編輯と云ふ仕事は單に「生活のための職業」では出来るのではない。仕事に熱をもつ以外に、この仕事が「めしよりすきだ」でなければ到底出来るることはない。——私は出版生活二十何年と云ふ歴史はあるが、娯楽雑誌を編輯したことはこれがはじめてである。たゞ常に娯楽雑誌に對してはいつも關心をよせてゐたのである。そこで日頃の所謂とつておきのプランの實現を計りたい。讀者諸氏も新たな企畫があつたらどうぞ」と、編輯部宛申越されたい。そして「士官内輪の人」としてのよき御忠告も歓迎する。かうして發行所の讀者の直感をのぞみたい。

○愛讀者の皆様へ
○毎月確實に入手されるために
本誌は直接購読のお取扱ひを
いたします。大體六ヶ月四十五
圓、一ヶ年七十五圓(送料共)
振替又は小爲替にて御申込下
さい。正確に毎月清算いたし
第一番にお手許へ届くよう取
りはからせてゐます。

昭和二十一年五月二十五日印
昭和二十一年六月一日發行

編輯者
高安雄

印刷人 小坂 孟

印刷所
大日本印刷株式會社

發行所 株式會社 萬國新報社

配給元 日本出版配給株式會社

大衆文藝に於ける新人の貧困さを何うしたことなのであらうか。もこれは獨り大衆文藝に限つたことではないが、既成の大衆文藝のものも、一應の行詰りに來てゐる。激動たる新人の奮起登場につて清新の氣を注入して貰ふ以外はない」と信じてゐる。「サンデー・日」が今日迄、大衆文藝のため新人を求めて示したあの、一貫した熱意には敬服するものである。しかし時代は移つた。そしての傳統的大衆文藝募集は既に刺も生彩も失つてゐる。本誌はその意味で新人のための新しい舞臺として創刊と同時に懸賞規定を發表した舊つて御應募を切望する。この如きのを作つて眞面目な仕審査の結果は、規定通り最後としてやつて行きたい。

若鮎の如き清新さを以て誕生した
編輯局一同、晝夜兼行約四ヶ月に
わたらる苦心の結實だが、さて出来
したかつた、こうもしたかつた」
と云ふ個所が多く残念乍ら満點と
は申されず甚だ汗顏の至りと云ふ
外はない——がこれは號を追つて
改善してゆけるし、生産工程の面
も日と共に能率的になること確
信するので、いろ／＼なプランが
次々に實現出来ると思ふ。讀者諸
氏の絶大なる支持と御後援を期待
する所以です。

本誌は何と言づても準備不足の點で、カバー出来ないところが多い。多あると思ふが、諒解してほしい。これでも出る迄は随分苦心したつもりだ。出版とか編輯と云ふ仕事は單に「生活のための職業」では出来るのではない。仕事に熱をもつ以外に、この仕事が「めしよりすぎだ」でなければ到底出来るることはない。——私は出版生活二十何年と云ふ歴史はあるが、娯楽雑誌を編輯したことはこれがはじめてである。たゞ常に娯楽雑誌に對してはいつも關心をよせてゐたのである。そこで日頃の所謂とつておきのプランの實現を計りたい。讀者諸氏も新たな企畫があつたらどうぞ」と、編輯部宛申越されたい。そして「士官内輪の人」としてのよき御忠告も歓迎する。かうして發行所の讀者の直感をのぞみたい。

愛讀者の皆様へ
○毎月確實に入手されるために
本誌は直接購読のお取扱ひを
いたします。大體六ヶ月四十四
圓、一ヶ年七十五圓(送料共)
振替又は小爲替にて御申込下さい。
正確に毎月清算いたし
直接本社宣傳部へ御來談又は
第一番にお手許へ届くよう取
りはからつてゐます。